

Bilan géographique de l'année 1905*(Suite.)*

— o —

SUISSE. — On vient tout bonnement de découvrir que l'altitude des montagnes — légitime orgueil de la Suisse — a diminué !

Au milieu du lac de Genève se trouve un rocher connu sous le nom de « Pierre à Niton ». En 1820, après avoir effectué des mesures précises, on apposa sur ce rocher une plaque indiquant son altitude exacte au-dessus du niveau de la mer, soit 376^m, 86. C'est sur ce point de repère que toutes les altitudes des montagnes de la Suisse ont été calculées depuis lors.

Or, à la suite d'une revision opérée par les soins du service topographique fédéral, les ingénieurs se sont aperçus que la hauteur au-dessus du niveau de la mer du fameux rocher avait été mal calculée. L'erreur était de 3^m,26. Une note officielle en a aussitôt avisé les autorités helvétiques pour que les rectifications utiles soient faites sans retard sur toutes les cartes du cadastre. En résumé, les sommets alpins ne s'en trouveront guère amoindris.

Le *col du Simplon* est défilément percé et il l'est à un niveau plus bas que ses voisins. Il servira surtout pour la voie ferrée de Londres à Brindisi par Paris, lorsque l'on aura terminé les lignes projetées à travers le Jura. Ce sera une concurrence sérieuse pour les lignes belges et allemandes, car le grand objectif est toujours la voie la plus directe à offrir à la malle des Indes, qui cesserait de passer par le Saint-Gothard.

ALLEMAGNE. — La Prusse vient de perdre l'un de ses plus illustres industriels, Frédéric Krupp, d'Essen, qui, parti des rangs les plus humbles de la société, sut créer une série d'usines à fer les plus considérables du continent. Le chiffre total de son personnel ouvrier et administratif est de 43 000, dont 25 000 à Essen. On évalue son revenu à 20 millions de francs. Frédéric Krupp était membre de la Chambre des seigneurs et du Conseil d'Etat, mais il ne chercha point à jouer un rôle dans la politique.

Décidément, 1905 apporte à l'empire allemand 60 500 000 habitants bien comptés. Dans quelque temps, si la progression